

---

Carmen Álvarez González, portavoz **del Grupo Municipal Podemos SAR**, con DNI 09745974-T, y Laura Fernández Bermejo, con DNI 09735863-D, portavoz del Grupo Municipal **IU - San Andrés del Rabanedo**, al amparo de lo dispuesto en el artículo 84 del Reglamento Orgánico Municipal del Ayuntamiento de San Andrés del Rabanedo y del Artículo 97.3 del Reglamento de Organización, Funcionamiento y Régimen Jurídico de las Entidades Locales, presenta al Pleno Ordinario del mes de FEBRERO, la siguiente moción para su debate y aprobación:

## **MOCIÓN PARA EL CAMBIO DE NOMBRE DE LA CALLE RODOLFO MARTÍN VILLA POR EL DE JUSTINA GONZÁLEZ MORILLA**

### **EXPOSICIÓN DE MOTIVOS**

El pasado 11 de febrero se celebró el Día Internacional de la Mujer y la Niña en la Ciencia con el fin de lograr el acceso y la participación plena, equitativa en la ciencia y conseguir el empoderamiento de las mujeres y niñas. En Izquierda Unida creemos que es un buen momento para recordar a las científicas que fueron ignoradas por la historia y, en ocasiones, ninguneadas por sus compañeros. A ellas les debemos algunos de los descubrimientos más importantes de la Ciencia.

En todas las ramas de la ciencia o el conocimiento, desde aquellas que se enmarcan dentro de las ciencias sociales hasta las naturales, sanitarias, de la comunicación o tecnológicas, las mujeres son eclipsadas por lo hombres en el estudio de las materias que se imparten. Durante muchas décadas sus nombres y contribuciones han permanecido en la sombra y es importante recuperar el legado de esas mujeres para acabar con la discriminación de género y completar el mapa de las aportaciones desarrolladas en el terreno del conocimiento. En esta ocasión, la actividad que se plantea centra la atención en las mujeres científicas, sabiendo que en la actualidad existen otras muchas figuras femeninas ocultas en cada uno de los espacios del saber.

Están pendientes aún el derecho a ser reconocidas por su trabajo; la implantación real de una educación igualitaria en todos los niveles. Es por ello que se hace cada vez más necesario contar la historia de las mujeres, promover su papel en la ciencia y comprender sus intereses científicos a través de estos medios, pero también y con especial relevancia en los libros de texto y materiales utilizados para enseñar y dar a conocer en el aula estas cuestiones. Todo ello con la intención de ir construyendo imaginarios en torno a la ciencia en el que las mujeres estén presentes y, de igual modo, sus aportaciones en este sentido. La igualdad real entre mujeres y hombres en la ciencia necesita de una educación, de una historia, de una cultura, para poner en valor a las grandes olvidadas. Ello sólo es alcanzable mediante la voluntad decidida y tenaz de los gobiernos e instituciones públicas. Entendemos que el Ayuntamiento de San Andrés del Rabanedo tiene la

---

responsabilidad de poner los medios a su alcance para que se reconozca el papel de la mujer en la ciencia. Es el momento para que el consistorio muestre su disconformidad con la desigualdad entre mujeres y hombres en la ciencia, propiciando reconocimiento también en el mismo nombre de las calles del municipio e informando a través de actividades culturales para que la igualdad de las mujeres sea un hecho y no una mera aspiración.

Por ello, desde Izquierda Unida y Podemos solicitamos que se retire el nombre de la calle dedicada al exministro franquista de Interior y Administración Territorial de la UCD Rodolfo Martín Villa, a quien la historia ha confirmado como principal responsable de la unión de Castilla con León en la configuración regional de España, y que actuó presionando, vendiendo y traicionando la posible formación de la Comunidad Autónoma de León por sus intereses personales y partidistas. Entendemos que la corporación de San Andrés debe apoyar esta iniciativa que sí estaría dedicada a una leonesa extraordinaria.

Doña Justina González Morilla, de Matanza de los Oteros, primera mujer médica, odontóloga y pediatra de León y primera estudiante de Veterinaria de España. Consideramos que es un reconocimiento justo, merecido y que visibiliza y deja constancia de las permanentes dificultades que tuvieron que vivir las primeras mujeres que entraron a trabajar en especialidades que hasta entonces estaban reservadas exclusivamente para los hombres.

Además, proponemos otra serie de nombres de mujeres científicas vinculadas a León cuyo trabajo ha sido invisibilizado a lo largo de la historia y que consideramos deben tener el reconocimiento que merecen:

### **Ángela Ruiz Robles (Villamanín, León 1895)**

Maestra, pedagoga e inventora española, precursora del libro digital. Inventó la enciclopedia mecánica, pero fue un producto muy innovador para la época. Nunca encontró financiamiento para crearlo y la historia la olvidó cuando por muchos años se le adjudicó a Michael Hart la invención del libro electrónico.

### **Nieves González Barrio (Riotinto, 1884)**

Leonesa de adopción fue una de las primeras médicas de España. Obtuvo su doctorado con sobresaliente. Rechazó un importante trabajo en Sanidad para seguir investigando fuera de España. Trabajó en el Instituto Pasteur de París y en varios hospitales del mundo (Chicago, Nueva York, Rochester, Boston, Baltimore, Newbedford, Washington, Philadelphia...). Destacó en la historia de la Enfermería de Salud pública en España.

### **Delia Hidalgo Chapado (Riello, León 1900)**

Farmacéutica y maestra. Considerada una autoridad en materia de Sanidad. Jugó un importante papel en la lucha contra el tifus en Ciudad Real. A pesar de ello, poca gente reconoce su nombre.

---

**En consecuencia, y por los motivos anteriormente expuestos, nuestro grupo municipal propone al Pleno la adopción del siguiente ACUERDO:**

1.- Cambiar el nombre de la Calle Rodolfo Martín Villa por el de Calle Justina González Morilla.

2.- Instar a la Junta de Castilla y León a que introduzca en los currículos, libros de texto y demás materiales educativos el nombre y aportaciones de las mujeres a la ciencia.

3.- Realizar actividades culturales y de divulgación de descubrimientos de científicas en los colegios y casas de cultura del municipio de San Andrés.

**En San Andrés del Rabanedo a 17 de febrero de 2021**

**Laura Fernández Bermejo**

**Portavoz del Grupo Municipal de IU - San  
Andrés del Rabanedo.**

**Carmen Álvarez González**

**Portavoz del Grupo Municipal Podemos  
SAR**

**Fdo** \_\_\_\_\_

**Fdo** \_\_\_\_\_